

# Plantean los desafíos del derecho indígena

Diálogo fue organizado por la Universidad de Tarapacá y la Conadi.

Germán Pozo-Sanhueza  
 La Estrella de Iquique

**A**yer se llevó a cabo el IX Congreso Internacional de Derecho Indígena, un espacio de discusión que este año fue impulsado por la Universidad de Tarapacá (UTA) y la Corporación Nacional de Desarrollo Indígena, que convocó a cerca de 400 asistentes, donde expertos nacionales e internacionales abordaron los desafíos que hay en materia jurídica para los pueblos originarios.

El primero en exponer durante la actividad realizada en el Hotel Gavina fue el docente de la Facultad de Derecho de la Pontificia Universidad Católica de Perú, Dr. César Landa, abogado y ex ministro de Relaciones Exteriores de ese país, durante el gobierno de Pedro Castillo, y presidente del Tribunal Constitucional, entre los años 2006 y 2008, quien habló sobre la necesidad de fortalecer la protección del medioambiente y la naturaleza, que juegan un rol clave dentro de la cosmovisión indígena.

“Falta mucho por avanzar teniendo en cuenta el contexto que estamos viviendo de cambio climático. Aún gran parte



CERCA DE 400 PERSONAS ASISTIERON AL EVENTO DESARROLLADO EN HOTEL GAVINA DE IQUIQUE

de la matriz energética en el mundo proviene de fuentes que generan contaminación al medioambiente”, señaló.

Otras de las temáticas que se abordaron en el congreso fue la lucha legal de los pueblos originarios ante tribunales españoles durante la época colonial.

“La actual acción cultural y política indígena tiene un anclaje con la historia de los pueblos originarios que lucharon en la época colonial por defender sus derechos. Lucha legal que han sostenido desde ese periodo que ha generado una nación indiana. una nación indígena, que coaligó a distintos grupos étnicos quienes empezaron a identifi-

carse como indios, con un fuerte sentido de pertenencia dentro del sistema colonial (...) En esta zona de Chile los pueblos originarios desde antes de la colonia tenían un consolidado sistema de intercambio entre pueblos y cultivos, el cual se unía con comunidades de Perú y Bolivia. Lamentablemente la llegada de los estados han coartado esta potencialidad que tenía la zona. A mi juicio aún se puede hacer algo para volver a potenciar esta unión”, comentó el doctor en historia, Luis Glave, académico peruano de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla, España, quien expuso sobre esta temática en el congreso.

Álvaro Espinoza, académico e investigador de la Facultad de Derecho de la UTA, y coordinador del evento, destacó la instancia ya que “releva, desde la realidad local, los desafíos que hay en materia de derechos indígenas (...) a través de la contingencia como lo es la extracción de recursos naturales cerca de sus comunidades, entre otros temas como el no reconocimiento de los pueblos como entidades aún a nivel constitucional”

El subdirector nacional norte de la Conadi, Juan Pablo Pérez, dijo que “espacios como este contribuyen a mejorar el derecho indígena y que reconocza de mejor forma a sus pueblos”.